

se de Guadalajara. Qué pasaba en esta ciudad, cabecera entónces de la intendencia de su nombre, y hoy capital de Jalisco, á la vez que pasaban los acontecimientos que ántes se han referido en Guanajuato. Variaciones en el estado de la opinion del pueblo en aquella ciudad. Gran reunion de gente en ella. Trabajos militares para hacer venir la artillería de San Blas y regimenter aquellas masas. Noticia de la aproximacion de Calleja y disposiciones para salir á su encuentro. Junta de guerra en el puente de Tlolotlan: opiuniones que en ella se indicaron y cuál fué la que prevaleció. Ocupacion del puente de Calderon por el ejército independiente, ántes que Calleja pudiera llegar. Reconocimiento que este hizo de la posicion de los independientes la víspera de la accion. Batalla del puente de Calderon: peripecias de ella; el triunfo estuvo casi decidido en favor de los independientes hasta las tres de la tarde. Ocurrencia casual ó desgraciada que sobrevino á esa hora. Motivos por que se perdió por los independientes una accion tan importante. Recursos que el Sr. Hidalgo sacó de Guadalajara..... 238

Aumento al CAPITULO XIV..... 250

CAPITULO XV.—Consecuências inmediatas de la pérdida por parte de los independientes de la batalla del puente de Calderon. Calleja ocupa á Guadalajara. Demostraciones con que fué recibido. Proclamas que expide. Motivo de la moderacion que guarda. Una prueba de esta es el no haber fusilado en aquella ciudad, como lo hizo en Guanajuato, á los pri-

sioneros que hizo en el Puente de Calderon; pequeño número de estos con relacion al gran ejército á que pertenecian. El general D. José de la Cruz llega á unirse á Calleja el mismo dia que este hizo su entrada á Guadalajara. Calleja le cede el mando por ser mas antiguo que él, aunque de la misma graduacion. Aunque el virey aprobó esta conducta, se acordó luego entre ellos, que Cruz quedase mandando en Guadalajara y Calleja á la cabeza del ejército del centro. Emprende Cruz la persecucion del cura Mercado para recobrar á Tepic y San Blas. Contrarevolucion que hace el cura Verdía. Derrota y muerte del cura Mercado y fusilamiento de su padre. Derrota de Hermosillo en Sinaloa. Prision y muerte del lego Herrera, el que hizo la revolucion en San Luis. Los generales independientes se retiran de pronto á Zacatecas. Salen luego de este punto y es ocupado por las tropas del rey. Marcha Calleja á San Luis Potosí con gran pompa y aparato, haciéndose tratar como un sultan. En esta ciudad fusila á los prisioneros que habia cogido en Calderon, y entre ellos á un americano de los Estados-Unidos que habia estado dirigiendo la artillería y sin detenerle la consideracion de que estaba herido: estaba deseoso de saciar su venganza en alguno de los de esta nacion..... 269

Hay en este capítulo una digresion muy interesante que comienza en la página..... 279

CAPITULO XVI.—Sumario. Ocurrencias en la marcha de los generales para el interior. Dejan al general Lic. D. Ignacio López Rayon en el Saltillo con tres

mil quinientos hombres, único resto del grande ejército. Cruz, continuando en su política de conciliación y obrando de acuerdo con el virey, comunica al Sr. Hidalgo, de oficio, el indulto acordado por las cortes españolas, luego que se instalaron, en favor de los disidentes de Ultramar, con la condición de que reconocieran á las autoridades establecidas en la metrópoli, para gobernar durante la ausencia y cautividad del rey Fernando VII. Acompaña la comunicación oficial con una carta particular en que se empeña en persuadirlo para que se acogiera al indulto. El Sr. Hidalgo rechaza con energía la propuesta; la contestación redactada por él, es firmada por él mismo y por Allende; en ella manifiestan su resolución de sostener la independencia hasta morir, y la de hacer la guerra á muerte, si no se accedía á sus justas pretensiones, haciendo ostentación de la fé que tenían en el triunfo final de la causa. Remisión á uno de los anteriores capítulos en que se ha copiado la contestación referida. Medios de que se vale el teniente coronel D. Ignacio Elizondo para merecer la confianza de los generales, adormecer su vigilancia y preparar á mansalva su traición. Logra su plan y ejecuta la aprehensión de los generales de su comitiva, y hasta de la tropa que lo escoltaba. Los caudillos son conducidos á Chihuahua. Los eclesiásticos de la comitiva son conducidos á Durango. Los de Chihuahua son juzgados por un consejo de guerra ó comisión militar compuesta de personas nombradas ad hoc, y sin mas formalidades que una

simple declaración, sin que la causa se elevase á proceso, sin que se les nombrara defensor: con dictámen de un asesor son pasados por las armas. Para la ejecución del Sr. Hidalgo precede la degradación verbal, y la real hecha por persona que no tenía autoridad para ello, ni podía recibirla por delegación. Los eclesiásticos que marcharon á Durango son juzgados por solo el intendente con su asesor, y son mandados pasar por las armas sin degradación, que el obispo resiste hacer con evasivas, con la sana intención de ver si podía salvarlos. Reflexiones sobre esta diferencia en el modo de juzgar á los acusados de un mismo delito. Falsedad de un manifiesto atribuido al Sr. Hidalgo. Diversidad de opiniones entre D. Lucas Alaman y D. Carlos Bustamante, en cuanto á la firmeza de carácter del generalísimo. Motivos para inclinarse mas á la opinión del segundo. Reflexiones sobre los motivos por que no triunfaron los primeros caudillos. Refutación en esta parte de las opiniones de D. Lucas Alaman y del manifiesto de Iturbide, que cita en su apoyo. Cargos que resultan contra Iturbide y los demas gefes que sostuvieron el partido realista..... 294

Cuestión importante de historia..... 310

Continuación del CAPITULO XVI.—Resolución de otro punto importantísimo de nuestra historia..... 314

CAPITULO XVII.—El autor de estas Memorias contesta ante todo á un cargo que le hacen algunos de sus amigos. Cómo se recibió en México la noticia de la aprehensión de los primeros caudillos de la indepen-

dencia. Consecuencias de ella. Conspiracion del mes de Abril de 1811; modo en que se descubrió; prisiones que se ejecutaron; tamaños que la causa llegó á tomar; documentos que se acompañan..... 351

CAPITULO XVIII.—Sumario.—Razon para escribir este apéndice. Motivo para compendiarlo. Firmeza de Rayon en el Saltillo. Su fé en la revolucion. Energía que manifiesta fusilando á Iriarte. Razones que hubo para este procedimiento. Marcha de Rayon á Zacatecas, atravesando grandes desiertos. Insurreccion de sus tropas. Triunfo en el puerto de Piñones: ataque y toma del campo del Grillo y de la plaza de Zacatecas: sus trabajos en esta ciudad para organizar sus tropas y proveerlas de armamento y todo lo necesario. Junta que reúne en Zacatecas. Primer anuncio de su plan de proclamar la independendencia, solo provisionalmente mientras durase la ausencia y cautividad de Fernando VII, y obrar siempre á nombre de este. Comunicacion que dirige á Calleja en ese sentido; contestacion y conducta de Calleja, continuando su marcha sobre Zacatecas. Reflexion sobre esta conducta. Rayon se determina á abandonar á Zacatecas, quiere burlar á sus enemigos, no lo logra, es atacado y derrotado por Empáran en el campo del Maguey. Se traslada á la Piedad, donde de antemano habia mandado el dinero y lo de mas valor é importancia que tenia. Defeccion de los conductores. Se encarga de la defensa de Zitácuaro. Se instala el primer gobierno ó simulacro de gobierno. Adopta este el plan que se anunció desde Zacatecas. El Sr.

Morelos no conviene. Carta reservada á este, explicándole el engaño. Cede él al torrente. Otros gefes imitan la conducta de Morelos. Trabajos para hacerse de imprenta y por la imprenta. Remision á sus apuntes biográficos, que se ponen en el apéndice final. Sus proclamas ántes y despues de la rendicion de Cópore. Espíritu que ellas revelan. Es incluido en la capitulacion de Cópore. Comprobante de esto, la representacion del mismo D. Ramon al virey cuando su hermano cayó prisionero, y documentos que acompañó. Estado que generalmente guardaba la revolucion en el año de 811. Ataque de Muñíz á Valladolid. Noticias de otros hechos de armas y otros gefes. Noticias del Dr. Alvino García. Aumento al apéndice. Noticia de la conspiracion tramada en México en Agosto de 1811 y sus resultados. Juicio equivocado del Sr. Alaman sobre la importancia de esta conspiracion..... 379

CAPITULO XIX.—Continuacion del capítulo anterior. Conspiracion del mes de Agosto de 1811. Personas que la denunciaron. Causa que se formó. Sentencia que recayó. Calificacion de esta. Efecto inmediato que causó en el Lic. Ferrer. Precauciones que se tomaron para la ejecucion. Ocurrencias y alarmas que hubo en ellas. Proclamas de Venegas con motivo al descubrimiento de la conspiracion. Se ponen estos documentos al fin. Prevenciones de la junta de seguridad contra los abogados, y del gobierno contra estos y contra el clero. Motivo por que hubo empeño en ejecutar al Lic. Ferrer. Opinion del Sr. Alaman

sobre esta conspiracion. Es rebatida por el autor de estas Memorias. Resúmen y conclusion.....	416
Biografías de varios indios célebres.....	433
Biografía del C. Benito Juarez.....	529
Apéndice de documentos.....	582

F1234

.Z4

156037

FHRC

---

AUTOR  
ZERECERO, Anastacio

---

CAPITULO ALFONSO

CAPITULO

